

EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVII

PRECIO DE SUSCRIPCION
En la Capital, un mes..... 1 peseta.
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 5 céntimos.

Lunes 12 de Junio de 1899

No se devuelven los originales

PUESTO DE SUSCRIPCION
En la Redacción y Administración,
Imprenta y librería de Alonso e Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 4.926

Corredor de comercio 24 - CARNICERÍAS - 24 PALENCIA

Descuentos en el Banco de España, al 5 por 100 anual.—Préstamos sobre efectos públicos.—Pignoración de los mismos.—Negociación de letras de cambio.—Compra-venta de toda clase de monedas de oro y productos del país.

IMPORTANTE

Compra-venta de toda clase de valores del Estado y demás cotizables, al tipo de cotización de la bolsa de Madrid, sin más gastos que 1/4 por 100 de comisión derechos del Banquero.

Se proporcionan y negocian letras, cheques, etcétera, de toda clase de moneda extranjera en las mismas condiciones.

HORAS DE DESPACHO

Por la mañana, de nueve á una.
Por la tarde, de cuatro á siete.

Lucio González E. de Medina.

Carneros sementales

Se venden superiores de pura raza manchega, para trater con su dueño Demetrio Ortega en Palencia.

SECCION EDITORIAL

PALENCIA

Sin esperanza

Escribimos todavía bajo la terrible impresión que han causado en nuestra alma las formidables tormentas desarrolladas en esta capital y algunos pueblos de la provincia, y de cuyo suceso dimos cuenta con todos sus detalles en nuestro número del sábado último.

Y para que el cuadro ofrezca en general, tonos más acentuados de sombría tristeza, la prensa de Madrid y provincias continúa relatando las catástrofes ocurridas en varios pueblos, donde la furia del asolador pedrisco y las espantosas trombas desgajadas de las nubes han arrasado los campos, destruido las plantaciones derruido los hogares de humildes labriegos, y, lo que produce más angustia, aplastando bajo las techumbres á desventurados seres que momentos antes del terrible suceso, acariciaban la esperanza de poder reconstituir la cosecha, en vista de las primeras y benéficas lluvias que el cielo les enviaba.

Pero precisa confesar que la provincia de Palencia atraviesa desde hace algún tiempo por un camino de desgracias que exceden á toda ponderación. Camino que viene á ser para ella penoso y árido calvario. Epilego triste y abrumador de la angustia que han experimentado los labradores al ver regresar de Cuba á sus hijos, como repatriados á quienes las huellas de la enfermedad ha dejado impeditos para todo corporal trabajo.

Y aún se nos niega el apoyo que solicitamos de los poderes públicos.

Y aún se regatean á nuestros representantes en Cortes las compensaciones que solicitan á cambio de los elementos de vida que se reñan á Palencia con perjuicio de los intereses de la misma.

Y aun, tal vez, no comprenda el Gobierno, que perdida para nuestra región su principal riqueza, la miseria invadirá los hogares del apenado agricultor, y el comercio y la industria quedará reducidos á una vida imposible de soportar.

Casi perdida la esperanza de que pueda reconstituirse nuestra agricultura en el plazo que demandan las necesidades de nuestra castigada región, solo nos resta hablar al corazón de nuestros representantes en Cortes, autoridades y Corporaciones, para que soliciten de los públicos poderes el amparo de que tanto necesita Palencia.

INFORMACION POSTAL

Madrid 11 de Junio de 1899.

Sr. Director

Basta leer las extensas reseñas que de la sesión celebrada ayer por el Congreso publican todos los periódicos para comprender la importancia que tuvo aquella. Una tempestad parlamentaria que ha bastado para hacer olvidar por algunos momentos los efectos de la tempestad atmosférica que el viernes descargó sobre Madrid.

Arteayer ceñían piedras de extraordinarias dimensiones destrozando cristales, desgañando árboles é inundando no pocas calles. Ayer se fulminaban cargos contra el diputado electo por Valencia, defendiéndose éste como pudo; y de los bancos de las minorías salían opiniones encontradas, mezclándose á las veces en caótica confusión cuestiones políticas, personales y parlamentarias.

Una votación, cincuenta votaron en contra de la admisión del Sr. Morayta y quince en pro, puso término por el momento á este asunto, que se reproducirá mañana, aunque en proporciones mucho menores—salvo accidentes imprevistos—pues solo falta resolver por otra votación si se ha de admitir ó no al Sr. Morayta.

Se ha hablado esta tarde de que el señor Blasco Ibáñez, compañero de diputación del citado Sr. Morayta, pensaba mañana provocar algún incidente antes de la segunda votación, manifestando que los electores valencianos designaron aquellos candidatos republicanos como prueba de su enemistad contra los frailes y contra el actual ministro de la Guerra.

Se confirma que el aludido Sr. Blasco Ibáñez—llegado hoy á Madrid—está dispuesto á renunciar el acta si la votación de mañana es adversa al Sr. Morayta, y claro es que, con arreglo á la ley, habiendo dos vacantes en aquella circunscripción. Sería preciso proceder á nuevas elecciones.

Ya se afirma que volverán á presentarse los señores Morayta y Blasco Ibáñez en cuyo caso volvería á reproducirse el incidente de ayer.

Como es natural el asunto es comentado hoy preferentemente por todos los periódicos, leyéndose las más opuestas opiniones acerca de los diversos puntos de vista que presenta la cuestión.

Elogiar unos al Sr. Silvela por no haber querido dar dirección á la votación de ayer; le censuran otros por igual motivo; hablan algunos de actitudes más ó menos encontradas entre Silvela y Pidal, y no falta quien siga dirigiéndose á que al señor Morayta, como si no fueran bastantes los que en el debate se fulminaron contra él. Esto disgusta á los republicanos, recordando aquello de *á moro muerto, gran lanzada*.

Haga el lector los comentarios que le plazca acerca de esta escabrosa cuestión, que tiene tanto de política como de parlamentaria.

En la conferencia que esta tarde celebraron los señores Pidal y Silvela se habló de la actitud que tomará el Gobierno en la votación de mañana, que parece será decisiva.

No falta quien considere todavía posible la admisión del Sr. Morayta en votación ordinaria.

SECRETETA.

Desde Carrión

y

ENTRE SEMANA

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO.

Muy señor mío y querido amigo: Como no me era posible poder comunicar á V. todos los acontecimientos de ésta, en mi carta de Domingo á Domingo, decidí suspenderla hasta hoy, para que así pudiera V. y sus caros lectores tener completa información.

El jueves por la noche llegó nuestro ilustrísimo prelado, que ofició de pontifical el viernes 9, fiesta del Sagrado Corazón de Jesús. En este día y á las seis y media de la mañana hubo la santa misa de la comunión general, tomando el pan de los ángeles numerosísimos devotos del Sagrado Corazón.

A las nueve y media tuvo efecto la santa misa que de pontifical celebrase nuestro tan querido como llimo. Prelado, viéndose el templo completamente lleno de fieles y con asistencia del Ayuntamiento en pleno.

La oración sagrada estuvo á cargo de un hijo de San Ignacio de Loyola que con brillantez explicó lo que es el amor del Corazón de Jesús para los hombres y como éstos correspondemos á tan sagrado amor. Se ofició la misa á toda orquesta y con gran número de voces.

Por la tarde, después del santo rosario y novena, se hizo la procesión con S. D. M. la que resultó con toda brillantez.

El prelado ocupó después la sagrada cátedra y en elocuentes períodos, expuso los deseos de nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, que no son otros que el mundo entero se consagre en este fin de siglo XIX, al Sagrado Corazón de Jesús, terminando tan religiosos actos á las ocho de la noche.

El sábado y hora de las ocho y media, procedió á la bendición del nuevo cementerio, empezando por dirigir la palabra á los asistentes, diciéndonos que era obligación precisa del prelado hacer ver á sus hijos lo que vale la bendición de la mansión de los muertos y el respeto que á dicho Campo Santo debemos guardar, que frecuentemos las visitas á dicho lugar, para que tengamos presente uno de los novísimos, el que nos hará recordar que todas nuestras vanidades y riquezas quedarán reducidas á siete pies de terreno.

El agua que empezó á caer, hizo se suspendiera por 15 minutos el acto, que se continuó después, con todas las reglas y aún á pesar de estar el pavimento casi intransitable.

A las diez hubo concertación en el Noviciado de la Compañía de Jesús quedando su Ilustrísima muy complacido.

Las nubes siguen pasando por esta población sin dejar desprender el elemento que las constituye y verificándolo en los pueblos inmediatos de esta con agua en algunos y piedra en otros como sucedió ayer entre Saldaña y Carrión, ocasionando grandes perjuicios.

El trigo en alza pagándose á 44 reales fanega.

Cuando estaba escribiendo esta, hora de las once y media de la mañana de hoy, dió el primer trueno y dejé de escribir para ver la extensión que la nube tenía y observé que eran cuatro que entre el primer y tercer cuadrante se dejaba oír por sus grandes truenos.

Imponía y no era para menos, la repetición de grandes relámpagos y truenos ensordecedores, y dejando caer copioso aguacero estuvo encima de Carrión por espacio de 45 minutos que por algunos timoratos se harían 45 cuartos de hora. El resultado es, que después de tremendo ruido, á que es lo que ha dado á estos campos, lo que bien perfectamente ya para el sembrado temprano y superiormente para el tardío.

Ahora es cuando se nota los daños de la memorial helada, pues se ven muchas terminaciones de las espigas secas y sin grano.

Hoy podemos decir, que quedó regada toda esta región y allí donde no ha apedreado se hará una regular cosecha (como hace tiempo que vengo asegurando) y si es que nuestro Dios nos deja recoger lo presentado.

Con este motivo me repito como siempre suyo afecto. amigo y s. s. q. b. s. m.

Laureano del Valle.

Ecós de los pueblos

Guardo 8 de Junio de 1899.

Sr. director de EL DIARIO PALENTINO.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida; En el número 4921 del diario de

su digna dirección, recibido en el día de hoy, he leído, con la mayor atención, su artículo de fondo que dice *Palencia la desheredada*, y deseando anticipar mi mejor reconocimiento al articulista del mismo, á quien felicito desde las columnas de este diario por su importante trabajo, he de agradecer de V., señor director, dé cabida en las columnas del mismo á las siguientes líneas, por lo que le quedaré atentamente agradecido.

Grandes, sí, son las razones que le acompañan á decir Palencia la desheredada, puesto que, á decir verdad, está reconocido por todos los pueblos grandes y pequeños que esta nuestra provincia ha sido, hasta el día, la más descuidada y menos atendida de entre las demás de la nación.

¿Qué causas ha habido y que motivos hemos dado para que los Gobiernos, primero y nuestros representantes en Cortes, después, se olviden un día y otro de esta desheredada y honrada provincia? Reconozca el Gobierno de S. M. las necesidades y desgracias que unos años tras otros, hemos lamentado y pasado con la pérdida de las cosechas y las enfermedades de los ganados, única riqueza de que dispone hace años la provincia.

Sobran razones en su artículo para decir que hay que hablar alto, conviniendo que hablando alto y claro aún no nos oyan ni se dan por entendidos aquellos á quienes prevenimos é interesamos de que se nos acaba la poca industria que nos queda, que desaparece el comercio, que falta trabajo para los muchos obreros que hay, y por último, que se aproxima la ruina de todas las clases sociales, débiles por nuestras desgracias; pedimos lo que en justicia merecemos se nos conceda, pues esperamos no solo para el presente sino para el porvenir de nuestros hijos.

Es de lamentar, señor director, que esta provincia sea una de las más atrasadas en vías de comunicación, como son las carreteras que dan utilidades y comodidades en las mismas, pero en nuestra provincia se han dado facilidades y realidades á unas, que no han sido ni lo son, tan necesarias, dejando, en cambio, á otras olvidadas, que hubieran, á no dudarlo, ensanchado la riqueza en la provincia. ¿Cuales? No merece ocultarlo, puesto que nos recuerda que hace unos 20 años y antes que se hiciera la carretera de Cistierna á Riaño, el contingente de carros de diferentes puertos, transitaba por lo alto de las Portillas, deslinde de provincias León-Palencia, pasando por esta villa de Guardo, Saldaña, Carrión de los Condes, en dirección á esa ciudad, en aquel tiempo, como igualmente hoy hacen su salida en dirección á Castilla en los meses de Marzo, Junio y Octubre de cada año.

Bien á la vista está que todo el valle de tierra la Reina, Valdeburon, Sajambre y Valdeón hoy como ayer y ayer como hoy están proclamando por que se construya cuanto antes la carretera y á su construcción que corresponde desde la villa de Saldaña, pasando por esta de Guardo á enlazar en Pedrosa con la carretera de Riaño, hecha esta carretera hace ya 20 años guantos y cuantos beneficios hubiera reportado á toda nuestra provincia? Las carreteras que en diferentes épocas frecuentan hoy por la carretera de Cistierna provincia de León, pasarían por esta de Palencia, por serles de más conveniencia á sus intereses y comodidad, bien por lo corto del trayecto á los puntos de Castilla como para la facilidad de alimentación de sus ganados.

Doblemente es de lamentar, señor Director, lo atrasados que hemos vivido y vivimos en la provincia, ¿No está bien patente á la vista de todo el mundo, el que por falta de no estar hecha esta carretera hayan perdido y sigan perdiendo, la plaza de Palencia como igualmente los mercados de Carrión de los Condes y la importante villa de Saldaña en la que se recuerda que hace 20 años los transeúntes que por ciertos pasaban de regreso para sus casas, después de que en Castilla habían vendido sus mercancías, se surtian de trigos, centenos, cebadas, legumbres y otros diferentes artículos útiles para sus hogares, hoy que no con-

tamos con estos beneficios, que tuvimos en el pasado, tenemos que agregar para colmo de nuestras desdichas, y pobreza la sequía tan grande como no se ha conocido otra en estas montañas, aparte de las heladas que han dañado y perdido las plantas de patatas legumbres, centenos, y la hoja para alimento del ganado; de aquí que unidas todas estas desgracias que Dios nos manda, más las que los Gobiernos nos piden, se hace hasta imposible la vida actual del honrado y laborioso labrador en esta nuestra provincia. Ténganlo en cuenta nuestros representantes en Cortes que desechando miras y rencores tanto particulares como políticos sean unidos para todo cuanto sea mirar por el trabajo, el comercio y la industria, de que carecemos.

Reciba, señor Director, por la inserción de estas mal hilvanadas líneas, la consideración más distinguida, que le ofrece su más atento s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

NOTA DE ACTUALIDAD

Las tormentas

En Madrid

Sería imposible dar cuenta a nuestros lectores con todos sus detalles de las corrientes ciclónicas ocurridas en varios pueblos especialmente en Madrid, donde la furia de la tormenta llegó a un grado tal, como no se registra otro en los anales de la meteorología.

Y difícil hubiera sido, aún habiendo recibido el sábado último la carta de nuestro corresponsal en la Corte, que este pudiera dar cuenta, siquiera fuese en ligerísimas impresiones, del aspecto que ofreció allí la corriente ciclónica, cuya descarga de piedra causó destrozos de consideración, llevando el pánico a todas las familias.

La causa de haber transcurrido tres días desde que se verificó dicho fenómeno atmosférico, durante los cuales habrán leído, seguramente, nuestros abonados los extensos relatos que hace la prensa de la Corte, relativos al citado suceso, hacen que desistamos de publicar aquellos con todos sus pormenores en las columnas de nuestro periódico.

El cuadro que ofreció Madrid, después de haber cedido la furiosa intensidad del pedrisco y el copiosísimo chubasco que le siguió, excede a toda ponderación, según nos participan algunos viajeros llegados en los trenes de estos últimos días.

La prensa de la Corte hace subir a la cifra asombrosa de 800 000, los cristales rotos por la devastadora fuerza del pedrisco.

En los talleres de casi todos los periódicos de mayor circulación, hubo que hacer esfuerzos verdaderamente titánicos, para que aquellos pudieran publicarse, toda vez que el agua, penetrando por claraboyas y ventanas, inutilizó algunas rotativas, inundando las cajas y deteriorando los moldes.

El sótano del Banco de España, donde se custodian las alhajas, se inundó.

Infinidad de chimeneas cayeron al suelo y casi todos los miradores y puertas de cristales quedaron destruidos.

Algunos edificios de los barrios bajos se hundieron, aunque afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales, devastando la furia del ciclón, mucha parte del arbolado.

Los detalles que comunica la prensa de Madrid acerca de este suceso, causan pavor en el ánimo y hace pensar con estremecimiento en las grandes calamidades con que cierra su reinado el siglo actual.

EN OTROS PUNTOS

TERRIBLE CATÁSTROFE

La que tuvo lugar en San Pedro de la Torre (Valladolid), por efecto de la espantosa tormenta que descargó sobre dicho pueblo el viernes último, excede a toda ponderación, siendo aterradores los detalles que comunica la prensa respecto de tan espantoso acontecimiento.

El número de cadáveres extraídos, asciende a seis, tres adultos y tres niños, el de contusos, a 20; el de edificios destruidos, a 40; y considerable el de reses lanaras perdidas.

He aquí algunos detalles tomados de nuestro colega *La Crónica Mercantil*:

«Un niño de diez años, al ser invitado por un rico labrador para que entrase en casa de éste, contestó que quería buscar a su madre y a un hermano, los cuales no parecían por

ningún sitio. El niño iba recorriendo las calles dando gritos desgarradores y llamando a su madre, hasta que halló a sus dos seres queridos, sumidos entre el fango y ya cadáveres. Costó gran trabajo separar al tierno huérfano del lado de su amante madre y hermano, a quienes ha perdido para siempre.

Pero lo que más impresionado ha sido el espectáculo que presentaba una mujer muerta, dando el pecho a un tierno niño y teniendo a otro fuertemente asido de la mano, también cadáveres, como saben nuestros lectores por los partes que ayer nos remitió nuestro activo corresponsal de Rioseco.

No es posible seguir relatando escenas de este género, pues causa un dolor profundo la noticia de las mismas.

Han llegado a San Pedro de Latarce varias comisiones de los pueblos comarcanos, organizándose por las autoridades un servicio de socorros a los vecinos damnificados.

Los esfuerzos del vecindario para minar los escombros, que forman un inmenso túmulo funerario han sido inauditos, rivalizando todos en valor.

Se han adoptado y adoptan medidas encaminadas a evitar mayores desgracias que pudieran sobrevenir a causa del desplome de casas que no cesa.

**

Palencia

Por la extensa carta que publicamos a continuación y que nos escribe desde Villada nuestro activo corresponsal en la misma, juzgarán nuestros lectores del cuadro de sombría tristeza que ofrece tan importante población, por efecto de la terrible corriente ciclónica allí desarrollada el sábado último.

Dice así la carta:

Villada 11 Junio de 1899.

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO.

Muy señor mío y distinguido amigo: De infanta memoria pueden calificar los vecinos de este pueblo el día de ayer.

Desde las tres y media de la mañana, que empezaron a sentirse los primeros truenos de un nublado, hasta la hora en que escribo, no ha cesado el temor y a intervalos, el pánico.

A las cuatro de la mañana empezó a caer abundante lluvia que tanto se deseaba, pero acompañada de alguna piedra. De siete a ocho, volvió a repetirse el nublado con mayor fuerza, quedando algo despejado el horizonte hasta la una y media de la tarde, en que, oscureciéndose la atmósfera, el constante fragor del relámpago, acompañado del tableteo del trueno, el color pardo de las nubes y el asfixiante calor que se respiraba, constituían tristes presagios, anunciados desde el primer nublado de la mañana. A las dos empezó a caer menudito granizo, que enseguida fué aumentando, mezclado con abundante lluvia que al cesar para empezar de nuevo con mayor dimensión en la triste confitura, el agua cayó en gran cantidad.

A las tres empezó de nuevo a descargar mayor cantidad de piedra y de mayor tamaño, que fué seguida de un terrible aguacero, como no recuerdan los más ancianos haber visto, a modo de tromba, que todo lo inyadía: el aguacero duró 35 minutos, yendo las calles, de acera a acera, llenas de agua, arrastrando en su recorrido cuanto encontraban.

A las cuatro empezó a cundir la voz de alarma de que el río traía gran crecida, que ascendiendo por momentos, aunque en el trayecto que aquí tiene está bien custodiado y limpio su ancho cauce, se temió que pudieran las aguas rebasar las parvas o fuertes terraplenes que encierran la corriente. La crecida traía maderas, aperos de labranza, una cuna y un marranillo.

Al poco tiempo se supo que arriba había roto la citada parva el agua y desde este momento todos los vecinos de la parte baja del pueblo, se dedicaron a sacar de sus viviendas los animales, muebles, ropas y efectos más importantes. Aunque se trató de dar paso a las aguas por el lado del río, contrario al pueblo, abriendo una reguera del otro lado del puente, en la carretera, llegaban aquellas con tal abundancia que invadiendo por este lado toda la Vega, por el del pueblo rompió la citada parva por otras dos o tres partes y revasó la altura de los terraplenes que detienen y forman el curso del río. Por tres o cuatro partes diferentes inundábase a la vez el pueblo, y los gritos é inmenso vocerío de los de un barrio con los del otro donde veían llegaba el agua, las personas huyendo de sus casas con cuanto podían, los carros que transitaban con muebles y personas de uno a otro punto, los vecinos que montados a caballo

atravesaban la corriente en busca de personas y animales que salvar, un cielo nublado del que de cuando en cuando cual si se abriera vomitaba una llamarada de fuego y cual si se rompiera dejaba oír su terrible estallido dominando las voces y ayes humanos, constituyeron durante tres horas de terror, un pánico indescriptible. Afortunadamente, no se repitió nueva lluvia en aquel tiempo y la luz del día ayudó a hacer todas las operaciones de salvamento sin que haya que lamentar ni una desgracia personal. La inundación por el lado del puente, invadió la carretera y sembrados de la Vega, de este lado también el sembrado, la Plaza del Mercado vacuó y subiendo por las calles que allí desembocan, por las del Marqués de Casa-Pombo II-gó por encima de la casa del comprador de trigos D. Zulo Zuzagoitia. Por la del tinte que viene a la de Casado del Alisal (antes de Villalón) llegó a su mitad; por la de Sombrereros que llega a la anterior y atravesándola pasa a la Plazuela de Santa María hasta el jardín público. Por San Fructuoso invadió todas las calles inmediatas y por la carretera de Villalón, se encajaba en la Plazuela del Rollo. Las huertas, sembrados de ambos lados del río y carretera de Villalón estaba del todo inundados.

Me dicen que reconocidos los sembrados hoy, en algunos términos han sido muy perjudicados por la piedra, especialmente los de cebada. Aunque son muchas las pérdidas originadas en los sembrados por las piedras y el agua arrastrando tierras, las más importantes consisten en las ruinas de los muchos edificios, pues se han caído muchas cuadras, cobertizos, tapias de corrales é inundado muchas bodegas. Las casas que han sido destruidas por las aguas, son muchas pero son bastantes más las que amenazan desplomarse en breve como ocurre con todas las de la plaza de Rivera, donde se celebra el mercado de ganado vacuno, excepto algunas de nueva ó de muy buena construcción, otras muchas de la calle del marqués de Casa-Pombo, en la del Tinte, en la de Sombreros, en la plaza del Rollo y en San Fructuoso, contándose entre ellas las de algunos pobres.

Es imposible hacer un cálculo aproximado de todo lo perdido, máxime si se tiene en cuenta que hoy no se puede precisar todo el mal por desconocerse su extensión y hablando de esto, he oído que algunos suponen que ascenderán de treinta a cuarenta mil duros. aunque repito que creo muy problemático todo lo calculado sobre lo desconocido. En los primeros momentos el agua invadió la huerta llamada de la Marquesa que posee D. Francisco F. Tejerina, hundiéndose el palomar. Las casas de D. Manuel Valdivieso, la de Miguel Saldaña, la de la viuda de Evaristo Ibáñez y la de Manuel Jiménez, con otras varias, se han arruinado, en la plazuela del ingeniero Rivera; algunas otras en otras calles, también han sufrido lo mismo. En la casa de D. Justo Manuel Martínez, entró el agua por todas partes, pero donde le ha ocasionado gran daño, lo ha sido en la bodega que tenía llena de vasijas con vino y en su mayor parte se le han derramado: esto mismo ha ocurrido en otras bodegas.

Las tapias que cercan el corral del molino maquilero y fabrica de harinas, así como las cuadras del mismo y depósito de aguas para la condensación de D. Enrique Martínez, se han arruinado. La guardia civil de este puesto y el cabo y otro número de San Román de la Cuba, trabajaron desde los primeros momentos en las operaciones de salvamento, así como en la vigilancia por la noche acompañados de los serenos y dependientes de este municipio con muchos vecinos del pueblo. Muchas familias de las calles inundadas se dedican hoy a desalojarlas del todo ante el peligro que corren y otros a sacar el agua que en sus viviendas ha quedado depositada.

Las noticias recibidas hasta ahora de los pueblos inmediatos, dan el resultado del mal originado por los efectos de la piedra y lluvia, por el orden siguiente: Villada por la piedra é inundación, Villeda donde amenazan cuatro casas ruina, se hundieron dos cuadras y cuatro pajares y desaparecieron tres ó cuatro cerdos, con aperos de labranza, quedando perdida la cosecha en su mayor parte por la piedra que extendió sus terribles efectos a los pueblos de Población de Arroyo, Ledigos, Terradillos, Villalcón y algunos otros en menor escala. Gracias que el mal ocurrió de día, que al ser de noche, hubieran sido muchas las víctimas.

En tren que tiene aquí su llegada a las once y media de la noche, lo hicieron el señor comandante de la Guardia civil con un cabo y diez números de esa capital y otra pareja de Villaumbrales. En otro tren también llegó más tarde otra pareja del puesto de Paredes

de Nava. Aunque ya no pudieron hacer otra cosa que prestar servicio de vigilancia, el pueblo alaba la actualidad desplegada por el benemérito instituto y especialmente su digno comandante.

De usted señor director afecmo apenado amigo y atento s. s.

LEO-NARDO.

Datos oficiales

Continúen recibiéndose en este Gobierno de provincia, comunicaciones de los alcaldes de los pueblos de esta provincia, donde han causado perjuicios de consideración los pedriscos de estos últimos días.

Villada

Como los detalles comunicados por el alcalde de dicha localidad, no son tan extensos ni aportan nuevos datos a la carta que publicamos de nuestro corresponsal en dicha villa, nos abstenemos de publicar aquéllos en nuestro periódico.

Villalcón

Desbordado río Jinate, inundando fincas rústicas y urbanas, y causando grandes é irreparables destrozos en las mismas.

Las pérdidas son considerables.

La piedra que descargó sobre dicho pueblo y que duró por espacio de una hora, fué de tamaño inconcebible.

Destruídos los sembrados, el pueblo se halla aterrizado, cundiendo la alarma.

Autilla del Pino

Se sintió la corriente ciclónica a las nueve de la noche, siendo esta pueblo uno de los núcleos que abarcó la terrible tormenta desarrollada la noche del viernes último.

Cayó gran cantidad de piedra, devastando por completo los cereales y el viñedo.

El pueblo ha quedado arruinado y se instruye expediente para la condonación de contribuciones.

Fuentes de Valdepero

Furioso temporal de piedra que duró veinte minutos, destruyendo la mitad de la cosecha de cereales en aquel término municipal y toda la de vinos.

La miseria se cierne por dicho pueblo, y existe justificada alarma, por haber quedado resentidos varios edificios.

Villerías

En este pueblo se dejó también sentir con gran intensidad la corriente ciclónica, destruyendo por completo las cosechas de vino, cereales y legumbres.

El día 10 volvió a reproducirse la tormenta, descargando gran cantidad de piedra.

También este pueblo instruye expediente para la condonación de contribuciones.

Otras noticias

Por noticias particulares que hemos recibido en la mañana de hoy, sabemos que en el pueblo de Lomas descargaron ayer, desde las once de la mañana a las cinco de la tarde, varios nublados de agua y piedra, los cuales causaron bastantes daños en aquel término municipal, cayendo varias chispas eléctricas que mataron dos caballerías menores y bastante ganado lanar.

Local y provincial

A las nueve de la noche de ayer y en el tren mixto procedente de Madrid, llegó a Palencia el nuevo gobernador militar nombrado para el mando de esta provincia, excelentísimo señor general D. Juan Manrique de Lara y Martínez de Melgar, persona que disfruta de gran prestigio en el ejército, y cuya ilustración y distinguido trato le hacen acreedor de respeto y simpatías.

En la mañana de hoy le fué entregado el mando por nuestro respetable amigo el gobernador militar interino, coronel del regimiento reserva de infantería Sr. D. José María de Cospedal.

Enviamos al nuevo gobernador militar nuestro saludo de bienvenida, no dudando que las dotes que posee de ilustración y talento, han de ser garantía del orden de esta provincia, representando muy dignamente el cargo que le ha conferido el Gobierno de S. M.

Al regresar hoy a esta capital el alcalde señor Romero, se ha encontrado con varias cartas y telegramas de nuestros senadores y diputados en las que le dan cuenta de la negativa del ministro de la Guerra, respecto a que dar sin efecto al traslado de la reserva de caballería, por obedecer a la nueva organiza-

MADRID 12 (10 m.)

Imponente manifestación

Telegramas recibidos de París dan cuenta de haberse celebrado en aquella capital la anunciada manifestación en honor del Presidente de la república Mr. Loubet.

Asistieron al acto 200.000 personas, vitoreándose á dicho jefe de Estado y aclamándosele en frente del Elíseo.

Un realista

En Longchamps fué detenido un individuo por dar vivas al rey.

MADRID 12 (11:5 t.)

Los prisioneros españoles

Telegrafía nuestro embajador en los Estados Unidos, que el Gabinete de Washington gestionará con interés la libertad de los prisioneros españoles en Filipinas, así como espera que lo hará también nuestro Gobierno, comunicándose directamente con Aguinaldo por cualquier medio, incluso el del dinero.

El Gabinete norteamericano ha dado ya instrucciones al general Otis para que auxilie á los comisionados españoles que vayan á gestionar el rescate.

Alonso é Hijos

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

**Imprenta y Litografía,
Encuadernación y Zincografía**

Novedad en estuches de papel de cartas blanco, de colores y en cajas de madera con espejo y sin él.

Recibos

para cobrar inquilinatos de casas, encuadernos talonarios de 50 hojas.

También los hay para sacar las mercancías del ferrocarril.

Tarjetas de visita

y participaciones de nacimiento y enlace

De lo más nuevo, tanto en Imprenta como en litografía, con la clase de escudos y atributos que se deseen.

Suscripciones

A *La Moda Elegante Ilustrada y La Última Moda.*

De la que somos únicos agentes en la capital y provincia.

Partes de posadas

para dar cuenta á la inspección de Vigilancia de la llegada de viajeros.

Precios baratísimos.

Se venden en la imprenta de este periódico.

Artículos de Dibujo

Tanto los necesarios para figura como para lineal.

Despacho, *Mayor pral.*, núms. 98 y 100
Talleres, *Don Sancho*, número 13

Hay siempre á la venta:

Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasar toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

EL DIARIO PALENTINO

FUNDADO EN 1882

El más antiguo y de mayor circulación
Corresponsal postal y telegráfico:

AGENCIA MENCHETA

Precios de suscripción

En la capital, un mes, una peseta.
Fuera, trimestre. 4 id.

Alonso é Hijos, *Mayor pral.*, 98 y 100

ción que ha dado á las fuerzas del ejército, así como de la poca esperanza que abrigan nuestros representantes para conseguir una compensación.

Por la Guardia civil del puesto de Aguilar de Campoó, ha sido capturado en su domicilio el paisano Eduardo Feo Gutiérrez, autor de las heridas causadas con palo al vecino de dicha localidad Cristóbal Ruiz y al de Villallano Tomás Rojo.

Sabemos que los senadores y diputados por esta provincia, se hallaban convocados para las cinco de la tarde del sábado último, con objeto de cambiar impresiones y ponerse de acuerdo, respecto á los males que afligen á esta provincia, aumentados en estos últimos días, por efecto de los pedriscos é inundaciones.

En la mañana de ayer se extravió un bolsillo de mujer con dos llaves atadas con un cordel.

Se suplica á quien le haya encontrado lo entregue en las oficinas de este DIARIO.

El Gobernador Civil de esta provincia señor Salas Rodríguez, en el momento que se enteró de la noticia que publicamos en nuestro número del sábado último, relativa á los malos tratamientos de que fué víctima, por su padre un niño de corta edad en las afueras del Arco del Mercado, impuso á aquel la multa de 25 pesetas.

Por agentes del cuerpo de Vigilancia fué encontrado ayer en los alrededores de la cárcel de partido, el cepillo que se hallaba colocado en el andén de nuestra estación y en el cual se deposita las limosnas para los repatriados. También de este suceso dimos cuenta en nuestro número del sábado último.

Hasta ahora no han sido habidos el autor é autores de tan villano proceder.

La cantidad que contenía el cepillo, parece que no excedía de 5 ó 6 pesetas.

Dícese que una de las reformas introducidas por el ministro de Hacienda, es la de que los empleados acudan á las oficinas con el uniforme correspondiente, á fin de que se distingan del público que frecuenta los centros administrativos.

Respecto á la anterior noticia, suponemos que el uniforme de los empleados correrá á cuenta del Estado, pues de otro modo, con el nuevo descuento que aquellos van á sufrir y el uniforme que tendrían que hacerse, van á quedar uniformados para morir de hambre cualquier día.

Ha dejado de publicarse en Madrid el periódico *La Reforma*, del que era corresponsal en Palencia nuestro amigo D. Manuel Maestro García.

ADVERTENCIA

Suplicamos á nuestros suscriptores de fuera de la capital, que haya terminado ó termine su suscripción la remueven dentro de este mes de Junio, fin de semestre, por convenir así á la contabilidad del periódico.

En el día de ayer fueron inutilizados en la plaza de Abastos por el inspector de mercados, 110 kilos de pescado, que no se hallaban en condiciones para el consumo.

Nuestro muy querido y joven amigo don Manuel Vázquez Lefort, hijo del que también es amigo nuestro D. Nazario Vázquez, secretario de este Ayuntamiento, ha hecho en Valladolid los ejercicios para la licenciatura en Medicina, obteniendo brillantes calificaciones, debidas al aprovechamiento con que ha cursado sus estudios, recibiendo felicitaciones de sus profesores y condiscipulos.

Reciba también la nuestra, que hacemos extensiva á su muy apreciable familia.

Donativo regio

La terrible catástrofe ocurrida en Palencia durante los días del viernes y sábado últimos y de cuyos detalles nos hemos ocupado en nuestro periódico con la extensión á que nos obligó tan sombrío suceso, hizo que nuestra autoridad gubernativa telegrafase inmedia-

tamente al Gobierno de S. M., poniendo en conocimiento del mismo los daños que en algunos pueblos ha causado el asolador pedrisco.

El ministro de la Gobernación ha contestado por medio del siguiente despacho telegráfico.

«Ministro Gobernación á Gobernador:
MADRID 11 (2:45 m.)

En atención á los daños padecidos en diferentes pueblos de esa provincia, por inundaciones producidas por fuertes tormentas de granizo, S. M. la Reina Regente, por disposición de esta fecha, se ha servido acordar conceder 2.000 pesetas con destino al socorro de los perjudicados.

Recomiendo á V. S. cuide se determine en los documentos el concepto de inundación, pues únicamente en esta forma ha podido hacerse la concesión de referencia.»

Digno de todo elogio es el rasgo de piedad ejercido por la egregia dama que regenta nuestra nación en nombre de su augusto hijo.

El abuso de la mezcla

Las mezclas solo tienen por objeto, generalmente, disimular la mala calidad de un producto ó atenuar sus efectos. El buen vino debe tomarse puro. Los medicamentos obran en razón directa de su pureza. De ahí que los ferruginosos como el *Hierro Bravais* deben tomarse puros en un poco de agua, nunca incorporados previamente al vino, al elixir, dulces, etc. en los casos de anemia, debilidad y decaimiento.

El crimen de Grijota

Después de haberse estado todo el día del sábado en dicho pueblo practicando diligencias en averiguación del autor ú autores, de tan vandálico hecho á las nueve de la noche regresó el juzgado.

De los siete vecinos detenidos en los primeros momentos fueron puestos en libertad cinco y los otros dos, más otro vecino mandado detener después, fueron conducidos á esta cárcel de partido custodiados por la guardia civil.

La autopsia de la desgraciada Decorosa García, se verificó á las cuatro de la tarde de anteayer.

El secreto del sumario por un lado y por otro el deber de no entorpecer la acción de la justicia, nos obliga á guardar por hoy absoluta reserva, temerosos de que una frase imprudente viniera á dar al traste, con todos los trabajos hasta ahora realizados para el descubrimiento de los criminales.

Estas consideraciones son por hoy causa de nuestro silencio.

Todas las personas de buen gusto, pidan los vinos y cognanes de Domecq.

De venta en todos los establecimientos.

Acto solemne

Después de haberse celebrado en la espaciosa iglesia de San Francisco de esta ciudad el solemne triduo en honor del Santísimo Corazón de Jesús, cuyo acto religioso se ha celebrado este año en toda España, obediendo la Encíclica de Su Santidad el Pontífice Leon XIII, en la tarde de ayer salió de la citada iglesia la procesión que conmemora tan augusta fiesta, dirigiéndose á la Santa Iglesia Catedral, según estaba anunciado.

El acto revistió la mayor brillantez, asistiendo al mismo todos los asociados del Sagrado Corazón, clero parroquial y alumnos internos del Seminario, siendo exornada la procesión y prestándose aspecto de rústica belleza grupos de niños y niñas, hermosamente ataviados que precedían al Santísimo Sacramento.

Llegada la procesión á la Santa Basílica cuyas naves se hallaban ocupadas por multitud de personas, el Ilmo. Prelado, dirigió su autorizada y elocuente palabra á los fieles, enumerando con frase conmovida las calamidades que sufre España y exhortando á que por medio de verdadera regeneración y sentido arrepentimiento, desagráviemos al Altísimo, con el fin de que luzcan días más venturosos para nuestra desdichada nación.

La palabra del Prelado fué escuchada con religiosidad por los fieles, regresando después la procesión á la expresada iglesia de San Francisco, presidiendo el acto el Ilmo. señor Obispo y haciéndolo aquella por las calles del Ochavo, Cuervo, Barrionuevo, Castilla y Mayor principal, cantándose la letanía de los Santos.

Asistieron al acto, que, como decimos, resultó solemne, una Comisión del Excelentísimo Ayuntamiento y muchos señores jefes y oficiales de los Cuerpos que guarnecen esta plaza, cerrándole una sección del regimiento de Talavera.

En los exámenes verificados el sábado, 10 del corriente, en este instituto de segunda enseñanza, han obtenido la nota de sobresaliente los jóvenes que á continuación se expresan, y en las asignaturas siguientes:

Agricultura.—D. Gerardo Monje Ruesga, D. Conrado Abad de la Torre, D. Valentín Calderón Martínez, D. José Martín Alonso, D. Valentín del Valle González, D. Manuel Martín Escalera y D. Joaquín Chamorro Lobo.

Geografía, Primer curso.—D. Severino Rodríguez Salcedo.

Mañana, á las once de la misma, se verificará en la Diputación Provincial la subasta de artículos, viveres y combustibles, con destino á los establecimientos de Beneficencia.

El *Boletín Oficial* de hoy publica el anuncio de segunda subasta, del servicio de bagajes, en iguales condiciones que la primera, señalándose el día 20 del actual y hora de las once de la mañana.

En el día de hoy han dado principio en este Instituto, los exámenes de enseñanza privada siendo los únicos que se hallan matriculados en esta forma, los alumnos de la Academia de Santo Tomás, que dirige el licenciado en Filosofía y Letras, D. Salvador Raboso.

Sección religiosa

Martes.—San Antonio de Padua, San Tirifilo y Santa Aquilina.

En San Francisco celebra su función la Cofradía de San Antonio con misa solemne á las diez, Sermón y Exposición del Santísimo Sacramento.

SECCION TELEGRÁFICA

MADRID 12 (9 m.)

Presagios de tormenta

La prensa publicada hoy en esta Corte, se ocupa de las sesiones que tendrán lugar esta tarde en ambas Cámaras, presagiando que aquella serán accidentadas por el debate pendiente respecto al asunto del Sr. Morayta.

Insístese en que el gobierno considere libre la cuestión que afecta á dicho Sr. Diputado.

MADRID 12 (9:15 m.)

En Aranjuez

A la corrida extraordinaria celebrada ayer en Aranjuez con motivo de las fiestas en dicho Real Sitio, acudieron más de 15.000 personas de esta Corte, habiendo que lamentar un accidente por efecto de la aglomeración de trenes.

Dos viajeros cayeron á la vía, quedando muertos instantáneamente.

Dos ahogados

Otras desgracias ocurrieron ayer en Aranjuez siendo estas la de haberse ahogado en aguas del Tajo un niño de corta edad y un muchacho de diez y seis años.

MADRID 12 (9:20 m.)

La tuberculosis

Se ha celebrado en Lisboa una importante reunión presidida por la Reina Amelia, para estudiar los medios más adecuados de combatir la terrible enfermedad de la tuberculosis.

Asistieron más de 500 personas distinguidas nombrándose comisiones para propagar la suscripción abierta para fundar Sanatorios.

Los reyes han encabezado aquella con la cantidad de veinte millones de reis.

Utilísimo á las madres

GLICEROFOSFATO

DE CAL
GRANULADO

ESPINAR

Muscularis co...
Antineurasténico, Clorosis, Linfatisimo, Anemia
crifuka, Debilidad general. etc. Necesario á las
razadas y á las madres que crían a sus hijos con
propia, puesto que reconstituye el organismo debilitado
por efecto de la crianza. Los principales médicos
España lo recomiendan con interés por sus excelentes
resultados.

DE VENTA: Sres. N. de Fuentes Aspuz & C.
y principales Droguerías y Farmacias de Palencia
y su provincia.

ALONSO É HIJOS

ÚNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zinco-
grafía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo
á los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.---Talleres: D. Sancho, núm. 18

Linea de Vapores SERRA Y LA FLECHA

Salidas de Vapores semanalmente

SANTANDER PARA LA ISLA DE CUBA

Salen de Santander TODOS LOS MIERCOLES

Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Gibara, Sagua la Grande, Guantánamo,
Trinidad de Cuba, Manzanillo, Ciego de Avila, Nuevitas y Colón
ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS

LINEA DE PUERTO-RICO

SERVICIO REGULAR

entre Santander y la Isla de Puerto-Rico

El 7 de Junio saldrá el vapor español

FRANCISCA

Su capitán, Don Santiago Arribi.

admitiendo carga y pasajeros sin tránsito para los puertos de San Juan, Huma-
cao, Arroyo, Ponce, Mayagüez, Aguadilla y Arecibo

Los señores cargadores pueden dirigirse á la oficina de este vapor en la Agencia para su embarque
particularmente en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque.

Los señores pasajeros deberán acompañar á su número de buque, sus marcos, subestación, pas-
aporte y visado, de conformidad con las disposiciones de las autoridades de Puerto-Rico.
El vapor puede hacer esta Agencia con la MAYOR ECONOMÍA.

Para cualquier noticia y demás informes dirigirse á su consignatario

Don Francisco Salazar, Muelle, 18

Teléfono número 57

Santander 23 de Mayo de 1899

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS PLEURESIA

Tisis pulmonar, Tuberculosis

En los Hospitales de Francia se han obtenido los mas
brillantes resultados empleando las

CÁPSULAS SERAFON

DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Y LAS

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no
interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de
constipado, seca, nervi-
viosa, ronca, fatigosa
y la llamada vulgar-
mente de sangre, por
fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que
á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y
anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la
expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la
TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han
curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al
menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS
que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento
con sus PAPELES AZOICOS; basta quemar uno dentro de la
habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en
muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE
MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece
la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las
encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

AMA DE CRIA

Joven, casada, desea criar en su casa. Dará
razón, Antonio Tejedor, Villada. 3

FONOGRÁFO EDISON

Todos los días festivos se dan audiciones por
medio de esta prodigiosa máquina en la calle
Mayor pral, núm. 144, entresuelo.

Por audición de 5 piezas 25 céntimos de
peseta.

Se dan audiciones á domicilio á precios con-
vencionales.

PIANO

Se vende uno moderno, casi nuevo, calle Ar-
bol del Paraíso, 9 pral.

Tónico-genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura
curación de la

IMPOTENCIA

debilidad, espermatorrea
y esterilidad.
Cuentan 32 años de éxitos y son el asombro
de los enfermos que las emplean. Principales
boticas, á 30 reales caja, y se remiten por cor-
reo á todas partes.

Doctor Morales, Carretas, 39

Madrid

En Palencia: N. de Fuentes
y L. Escudero.